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前言

鲁豫：美丽或忧伤的故事到2007年2月，《鲁豫有约》栏目已经播出整整五周年了，五年的风雨阴晴，
五年的坎坎坷坷，让一直身在其中的我百感交集。
这个栏目最早的创意是现任凤凰卫视中文台执行台长刘春想的。
我们都是60年代生，赶上了“文革”的尾巴，当年的风云人物，已经消失在视线之外很久了，大家知
道这些人，但是想不起来长什么样，我们认定这就是我们要采访的人。
因为历史情结不是只有我们有，只要是经历过那个年代的中国人都会有。
开始设计的主题词是“说出你的秘密”，后来考虑中国人比较内敛，不像老外，拿隐私给你看的时候
他还有快感，就改成了“说出你的故事”。
《鲁豫有约》的选题是消耗性资源，是不能再生的。
我们讲的都是三四十年前的东西，我们采访的那些人物，大多数到“文革”结束他们有的“风光”就
结束了，剩下的只有一个状态。
所以那时候我们的节目有三十六分钟，常常是前三十四分讲动乱年代的日子，后两分钟讲现在的生活
。
我们就希望让观众每周安安静静地和鲁豫一起回顾上三十分钟，让大家知道共和国还有那么一段历史
，比如乒乓外交，比如样板戏。
从2005年起，《鲁豫有约》改版了。
正在一步步离开老一点的观众，培养新的观众群。
节目的样式有了重大变化，变成大型演播室和一只黄色沙发。
在演播室讲那种沉重历史感的东西不太合适，它不像茶馆、酒吧或者家里，鲁豫独自面对一个老者，
倾听、交流。
那些人憋了很多年了，你给他一个倾诉的机会，他会可着劲地往外倒。
但问题是，这种人越来越少了，比如说我们最近一直在联系一位老人，他就是不说，就是要把所有的
事情都带到棺材里。
我们做了无数次工作，最后他写来一封信，说非常感谢你们给我这个机会，让我讲讲我的故事，但是
我不想给你们惹麻烦，也不想给自己惹麻烦，所以只好算了。
我们既定的、想找的人越来越少，于是，我们调整了：营造一个谈话的气场，把上百人请到现场，听
嘉宾“说出你的故事”。
改版后的嘉宾，大多年轻些，比如演艺明星，故事可能谈不上曲折，但当他们身处fans的包围时，可
以产生出人意料的效果，他们说出自己的故事时会更充满激情。
通常，明星不是我们追求的目标，但他们更容易进入我们的视线。
我们意在挖掘普通的、有故事的目标人群。
我们二十多个编导，只要看到一个人可以称为“人物”，神经就开始绷紧，开始挖掘他的故事，然后
写一个选题申报单，说明有多少个故事点，然后交给主编、执行制片人，最后交给我。
我们选题标准没有变，还是找有故事的人，但是故事不一定要沉重或有历史感。
改版的标志之一就是把副标题放大：说出你的故事。
比如杨钰莹，她有瞬间的走红和特别大的起落，但她的故事短，她年轻，所以是袖珍版的。
我们看重人的命运，看重大起大落。
《鲁豫有约》不想做成娱乐人物访谈，如果观众或读者的感觉是这样的，那我们挺失败的。
我们想做的是全方位的访谈，有当下的知名人物和事件，有另类脸谱的普通百姓，有政要，也有历史
人物。
主持人鲁豫的偶像是美国的黑人主持奥普拉(Ophra)，奥普拉的访谈节目是一个很杂的节目，被采访者
有明星，有政要，还有流行时尚的东西，可以做减肥，做装饰等等。
鲁豫说，她的个人梦想正在于此。
2007年3月5日，CNN网站上一篇文章将“中国奥普拉”的美誉毫不吝惜地加给了鲁豫，并对她坚持五
年的颇具中国特色的“脱口秀”节目《鲁豫有约》给予了充分关注与肯定。
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褒奖从来只给予不懈努力的人，而梦想的意义更在于一次次超越，超越榜样，超越自我。
我跟鲁豫合作也五年了，她是一个天生的主持人，特别可贵的一点就是会听，她觉得自己不应该说话
的时候一句都不说，静静听着。
但是她并不是一个单纯的听讲者，她曾经说过，访问一个人，要读一米厚的书和材料。
因此，她会让你觉得她是一个对手，一个朋友，一个知道你真相的人。
这时，你谈话欲望特别强烈，你想说出她不知道的东西，想纠正她某些对你的看法，就会把该说的不
该说的都说了。
鲁豫是善良的，不挖人隐私，也不问刁钻的问题，她不愿意嘉宾在现场难堪、尴尬。
这种悲天悯人的情怀，也许正是《鲁豫有约》的精彩之处。
2006年中国电视“十大创新电视人”。
《鲁豫有约》制片人樊庆元2007年6月
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内容概要

一段段窝心的真情，三千六百秒赤诚对话，千万次殷切回响，打造昆仑润滑油特约之鲁豫有约：说出
你的故事。
鲁豫觉得采访别人是一件快乐的事情。
因为最大的益处是获得心态上的平和。
她最深的感触是这个世界上没有过不去的坎，没有什么事可以吓倒谁或难倒谁。
而女人也正是因为这些坚强而显得更美丽。
    节目寻访拥有特殊经历的人物，一起见证历史，思索人生，直指生命的体验与心灵秘密，创造一种
新颖的谈话记录。
主持人鲁豫对人的关注与被采访者心灵的对话。
鲁豫相信，没有一个人的故事是不精彩的。
她说：「我对人、对故事比较感兴趣，我对讲道理半点兴趣都没有。
」
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作者简介

陈鲁豫，毕业于北京广播学院，1991年5月参加中央电视台青年业余主持人大赛获第一名，1991－1995
年，在中央电视台做主持，1994年被评为全国最受欢迎的十佳主持人，1995年被评为华语电视界金奖
十佳电视主持人，1996年3月加盟凤凰卫视中文台，2000年当选《新周刊》年度最佳女主持。
 
    鲁豫：“你是独一无二的，每个人都有自己的十五分钟！
”
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章节摘录

鲁豫：在美国当导演感觉很好吗？
陈可辛：其实跟我们当导演的概念不同，美国是有了剧本，有了投资，有了一套拍摄计划才去找导演
，导演很多时候是它电影的一部分，而不是电影的全部。
比如我们在这里拍戏，很多时候一个导演要改什么，或是需要什么都能够有很大的自由度，包括说，
只要你能控制成本，你就能够拥有一个很大的发挥空间。
再者我拍戏本来就是有很多突变情况的，很多时候都是一路拍一路改，那么在美国拍的话就很难做到
这样了。
要按本子办事，你整个剧本写好，大家都定好，然后你就去拍。
不过这样拍的过程其实就变得挺轻松，也不会很紧张，但是不那么有挑战了。
鲁豫：这个剧的演员是你挑的吗？
陈可辛：除了女主角一早定了——不然那个公司也不会投资，对不对？
他太太来演，斯皮尔伯格来做监制，此外其他演员基本上都是我挑的，当然有一些可能要经过很长时
间，需要去跟投资方公司做一些谈判，因为有些演员可能没有太大的叫座能力，但是我觉得跟角色对
的，这种就需要沟通，但是基本上都是我挑。
我还是挺喜欢凯特·卡普肖的，我很早就看了一部电影，还是八几年的电影，那时候她还没出名，也
没有演《夺宝奇兵》的第二集。
鲁豫：我差点忘了她演过《夺宝奇兵》。
陈可辛：她跟斯皮尔伯格就是因为《夺宝奇兵》第二集认识的，他们的爱情故事可浪漫了，他们认识
的时候，是斯皮尔伯格正要结婚的时候。
鲁豫：正要结婚的时候？
跟谁结婚啊？
陈可辛：跟他的前妻，就是他的第一个太太艾米·欧文，结果那时就在《夺宝奇兵》第二集里认识了
，或者应该说是爱上了凯特·卡普肖，但是因为。
鲁豫：他正准备结婚，但是碰到了另一个女人，还爱上了她，但他还是跟原来那个人结婚了？
我的疑惑是那他干吗还要那么麻烦呢？
他既然还没有跟那个人结婚，又爱上了这个人，为什么不直接跟这个人结婚，还要跟那个人结婚？
连斯皮尔伯格都是这样子？
陈可辛：人生本来就是这样子的，要是什么事情都那么顺就不用拍爱情片了，爱情片就要这种波折才
能拍啊，对不对！
鲁豫：没错，我觉得这情节还真是像那个电影一样，而且斯皮尔伯格两个太太其实都是很好的演员，
我挺喜欢的，你跟她们合作愉快吗？
陈可辛：很愉快。
鲁豫：我总觉得能够从中国人的角度去拍一部外国人的戏是挺难、挺了不起的一件事。
陈可辛：其实我反而觉得拍一个中国人的戏会更难，因为他们对中国人的看法是很主观的，但凡你拍
到跟中国人有关的东西时可能更难跟外国的一些口味接轨，所以我那个时候很肯定选择那种方式去拍
。
因为我本身又不拍动作片，你不拍动作片的话，可能你就很难拍到跟中国有关的东西了。
再者，这部电影是1999年拍的，那时候中国电影在世界范围里像还没有现在这样火，只是有一些小范
围的美国粉丝，包括少数一些很喜欢香港电影的好莱坞导演，但其实没有大的氛围，从发行到关注都
是如此。
我算是第一拨去的导演，觉得作为一种交流未尝不可，在好莱坞尝试一下也算不错，但确实最初也没
有对这部戏有特别高的期望值，因为拍的时候就知道这是一部小片子。
一千五百万美金的电影在美国绝对是小电影，那个时候大的电影都五六千万到七八千万美金。
这个片子讲一个小镇里面发生的一个关于情书的故事，这个情书影响到很多人，被以为是你写给我，
我写给他，谁都不知道谁写给谁的，但大家都在猜。
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听起来你也会觉得它更像一部欧洲电影，而绝对不像美国电影，它近乎于一部法国片。
其实能够在美国拍一部这样的戏，而不用去拍一些很典型的美国好莱坞片，我觉得我还挺幸运的。
我记得当时我们连音乐都找了意大利的大师做了一个探戈音乐，美国的投资方还挺奇怪的，说你拍美
国的小镇干吗用意大利的探戈。
所有这些我觉得有机会去做就好像放假一样开心。
鲁豫：后来有一部电影我老觉得是学你这部电影的，但拍得不太好，是凯文·科斯特纳的片子。
陈可辛：Message In Bottle（瓶中信）？
鲁豫：我是很爱看艺术电影的一个人，不过也不能太艺术，类似于你拍的那种爱情影片就是我最喜欢
的类型。
陈可辛：就是介乎艺术电影跟商业电影中间的那种？
所谓“最好的电影”就是说“又拿不了奖，又卖不了钱”的电影，这种是最好看的。
鲁豫：不过说了这么多部，还有一部不能不提，相信很多人都看过的：《如果·爱》，是陈可辛导
演2000年再度回到香港后带给我们的作品。
明明是你的声音是你的背影你用陌生的眼神让我沉默难道是你故意试探我的心错的也许是回忆你不是
你你是谁你是谁一电影《如果·爱》片段一向以文艺片见长的陈可辛，在《甜蜜蛮》之后，很久没有
亲自执导拍戏，而这部2005年上映的爱情歌舞片《如果·爱》，是陈可辛蛰伏八年后，再次执导的一
部作品，也是陈可辛第一部在内地执导的电影，这部人物和故事都设定在北京的爱情电影，让陈可辛
再次获得了金马奖最佳导演的称号，也让陈可辛迅速地拓展了他在内地的电影市场，陈可辛的名字，
也再一次成为媒体关注的焦点。
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媒体关注与评论

鲁豫的名字确实与地名有关。
一个现代生命，就这样与大地、与历史连在一起了。
文化是什么？
是一个当今的女孩子面对着一张历史的老地图出神，然后出走，然后回来。
一个行李箱上贴满了世界各大机场行李签的女子，一个外表柔弱内心强大的女子，可能在之后的很多
年，还会被人亲昵地叫做“大头娃娃”。
这女子，是一本好书。
　　——余秋雨
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